
A4 責任編輯：黃超然　版面設計：周偉志 2011年12月27日(星期二)重 要 新 聞
T O P  N E W S

■國家主席胡錦濤在北京會見
日本首相野田佳彥。 新華社胡
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東北亞

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報

道）國家主席胡錦濤昨日（26日）上

午，在北京人民大會堂會見了到訪的

日本首相野田佳彥，雙方除談到中日

關係之外，也談到因朝鮮前領導人金

正日逝世而備受關注的東北亞新局

勢，雙方在此問題上取得共識，願共

同維護朝鮮半島穩定，實現半島和東

北亞持久和平和長治久安而共同努

力。據稱，中日同意讓東海成為「和

平、合作與友好之海」，並商定將盡

快重啟東北亞自由貿易協定談判。日

媒引述日本外務省官員指雙方會談取

得實質成果，並指野田此行是滿載而

歸，訪問會將中日關係推向前所未有

的「合作深度」。

國家主席胡錦濤和全國人大常委會委員長
吳邦國昨日先後在北京人民大會堂與野

田會面。此前一天，國務院總理溫家寶亦與野
田舉行了長達80分鐘的高峰會談。胡錦濤在會
見中說，明年將迎來中日邦交正常化40周年，
中方願同日方一道，按照中日四個政治文件確
定的各項原則和雙方達成的一系列重要共識，
本㠥「以史為鑒、面向未來」的精神，增進政
治互信，擴大交流合作，共同開創中日戰略互
惠關係的新局面。

野田：中國發展對日是機遇
在談到議會關係時，吳邦國說，中國全國人

大與日本眾參兩院分別建立了定期交流機制，
今後雙方應繼續充分利用這一有效平台，就各
自內外政策、發展道路及共同關心的其它問題
加強交流與對話，增進相互了解和信任，推動
更多政治家特別是年輕政治家關心和支持中日
關係發展，投身中日友好事業。

擬建東海海上危機管理機制
野田表示，中國的發展對於日本和世界都是

機遇。雙方要以明年日中邦交正常化40周年為
契機，加強政治互信和高層交往，促進兩國國
民交流，提升兩國經濟互惠關係，加強經貿、
環境、金融、旅遊等領域合作，促進亞太地區

和平與繁榮，不斷深化日中戰
略互惠關係。
據外交部介紹，胡錦濤與野

田也談到朝鮮半島局勢。胡錦
濤說，朝鮮保持穩定和發展，
朝鮮半島保持和平穩定，符合
有關各方共同利益，也是國際
社會的普遍期待。中方願同包
括日方在內的有關各方一道，為維護朝鮮半島
和平穩定，實現半島和東北亞持久和平和長治
久安而共同努力。
野田稱，面對朝鮮半島局勢新變化，日中兩

國加強合作，維護半島和平穩定，這是雙方共
同利益所在，日方願意就此同中方保持溝通。
另據日本共同社報道，野田與胡錦濤的會談

達成共識，雙方有意具體落實讓東海成為「和
平、合作與友好之海」的協議。據日媒透露，
中日就建立副外長級的東海海上危機管理機制
達成了共識。日方在會談中還再次提出，盡早
重啟兩國有關東海油氣田共同開發條約談判的
要求。
據報道，中日雙方還就日本購買中國國債、

促進雙邊貿易的人民幣結算取得了一致。日本
財務大臣安住淳日前表示，日本可能最多將購
入相當於100億美元規模的以人民幣計價的中
國國債。

自2009年以來，中國成為日本的最大貿易夥
伴國。同時，中日也是全球外匯儲備最多的兩
個國家。

將重啟東北亞自貿協定談判
此外，野田周日在與溫家寶會面後曾向媒體

表示，中國和日本已就盡快重啟東北亞自由貿
易協定談判達成共識，而韓國也將參與協定。
他說：「我們商討了中日韓三國在明年早些時
候重啟自由貿易協定談判的必要程度，我們也
就這一點達成共識。」
此次是野田就任首相後首次訪華。他是日本

近5年來第6位首相。有分析認為，在日本震後
重建、世界金融形勢劇烈動盪以及國際和地區
形勢複雜變化的背景下，中日領導人進行面對
面交流，對於進一步加強政治互信、推動務實
合作、實現兩國互利共贏、合力應對金融危
機、維護地區和世界和平穩定等有重要意義。

香港文匯報訊 據日本共同社報道，日
本外相玄葉光一郎26日上午在緬甸首都
內比都和緬甸外長吳溫納貌倫舉行會
談，雙方一致同意啟動雙邊投資協定談
判。玄葉還重申日本將恢復向緬甸提供
政府開發援助（ODA）。
報道認為，日本將通過增進經濟關係

對緬甸提供援助，同時希望與在該國影
響力日漸加強的中國相抗衡。
日本外相上一次出訪緬甸還是在9年

前。投資協定由日方提議，目前日本已

和緬甸以外的其他東盟國家都簽署了投
資協定。
玄葉在會談中要求緬方進一步釋放政

治犯。對於緬甸民主運動領袖昂山素季
宣佈將參選的聯邦議會補選，玄葉希望
選舉能公平舉行。吳溫納貌倫表示，
「將為釋放政治犯及國民和解做出努
力」。
玄葉之後還將會晤緬甸總統吳登盛，

並前往最大城市仰光登門拜訪昂山素
季。

香港文匯報訊 據日本新聞網報道，日本首相野田佳彥昨
日下午結束了對中國為期兩天的訪問，離開北京首都機場回
國。報道稱，中國政府對於日本的要求做到了「有求必
應」。這種從未出現過的謙讓與友好氣氛，讓野田首相在離
開北京時，可以說是滿載而歸。

稱中方主動提本幣結算
日本期望購買中國的國債，首期預計為100億美元。這是

日本政府首次購買中國國債，引起了中國政府的高度重視。
日本財務省相關人士26日表示，這不僅意味㠥日本政府決意
深化兩國的經濟合作，也期望在財政與金融領域，與中國建
立協作關係。更重要的是，日本政府的這一舉動，是公開承
認人民幣作為國際和亞洲主要貨幣的地位，並看重中國經濟
美好前景的很有意義的重要舉措。
面對野田首相的這一要求，溫家寶總理在25日的會談中，

親自給野田首相加碼，希望中日兩國政府研究在雙邊貿易
中，不採用美元結算，而直接使用日圓與人民幣結算的模
式。溫總理的這一提議，意味㠥中日兩國今後將繞過美國，
開展直接的貿易結算，讓美國掙不到外匯結算的手續費等利
益。中國已經是日本最大的貿易伙伴，採用雙方貨幣結算，
將讓兩國企業獲利。

允租借大熊貓予日災區
野田首相在會談中，還代表仙台市希望中國政府能夠答應

租借一對大熊貓給這個東北地區的災區城市，以便給孩子們
帶來歡樂。溫家寶總理當場答應了野田首相的這一請求，並
表示，還可以考慮讓朱 也在仙台落戶。
日本外務省官員在會談後表示，會談取得了實質性的成

果。
報道稱，中國政府顯然想借這次野田首相趕在年內訪問中

國的機會，修復因去年的中國漁船事件而冷落的兩國關係，
為2012年的中日邦交正常化40周年熱身。同時也以此來遏制
日本鷹派在東海問題以及亞太地區安保問題上的強硬態度。

據中新社東京26日電 12月26日傍晚，中國傳世名畫《清明上
河圖》在東京國立博物館向媒體公開，標誌㠥中日邦交正常化
40周年首場紀念活動「故宮博物院精品展」即將拉開帷幕。這
是《清明上河圖》首次在國外展出。
據介紹，本次展覽規模空前，不僅數量多，而且涉及範圍

廣，檔次高。參展文物多達200件，內容涉及書畫、陶瓷、青銅
器、漆器、琺琅、織染等，超過一半是國家一級文物，其中
《清明上河圖》為首次在國外展出。

據了解，故宮博物院精品展將於2012年1月2日至2月19日在東
京國立博物館舉行，其中《清明上河圖》展覽時間為1月2日至1
月24日。

《清明上河圖》將在東京展出

香港文匯報訊 據《新京報》報道，中
國人民銀行25日通報，中日領導人同意
加強兩國金融市場合作。雙方將建立
「中日金融市場發展聯合工作組」以推動
兩國的金融合作。而日本投資中國政府
債券的有關申請程序正在進行中。
對於備受關注的日本購買中國國債一

事，央行並未透露具體細節，只表示
「日本當局投資中國政府債券的有關申請
程序正在進行中。」據新華社此前報
道，日本財務大臣安住淳表示，日本可
能最多將購入相當於100億美元規模、以
人民幣計價的中國國債。

外媒稱有助提升人民幣地位
截至今年11月底，日本外匯儲備總額

達1.3萬億美元，規模僅次於中國，居全
球第二。日本外匯儲備構成中，超過七
成是美元資產。作為全球第二大外匯儲
備國，日本首次購入以人民幣計價的中

國國債，具有標誌性的意義。
另據《華爾街日報》報道稱，中國和

日本政府25日公佈一系列廣泛而新穎的
金融協議。這些協議旨在加強世界第
二、第三大經濟體之間的聯繫，有望提
升人民幣作為國際貨幣的地位，也有可
能消除日本在華企業在匯率問題上的麻
煩。報道稱，這些協議當中，有一個是
計劃讓一家日本政府支持的機構在中國
銷售人民幣計價債券。這對於北京深化
國內資本市場的行動來說是一個利好。
其他措施是為了讓企業能夠更加方便地
實現人民幣和日圓的直接兌換，不需要
像當前的慣例那樣先兌換成美元。
報道認為，公佈這些措施之時，中國

表達了讓人民幣在國際市場扮演更大角
色的宏願，特別是在投資者越來越懷疑
脆弱歐元的未來、同時擔心穩步走軟的
美元的情況下。中日之間的這一系列協
議將有助於進一步推動這個進程。

日加強與緬關係 圖抗衡中國影響
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香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報

道）2012年是中日邦交正常化40周

年，日本首相野田佳彥在歲末年初

的首次訪華備受媒體關注。清華大學

當代國際關係研究院副院長劉江永指

出，野田此訪是今年中日交往的壓軸

戲，也是明年兩國關係的好兆頭，將為

迎接2012年中日邦交正常化40周年打下良好基礎。

同時，明年中日兩國也將迎來邦交正常化的「不惑

之年」，雙方更應正確把握兩國關係前進的方向。

兩國諸多矛盾短期難克服
中國社科院日本研究所副所長日本問題專家高洪

指出，野田首相正式來訪，是兩國關係交往史上的

大事。知名日本問題專家、北京大學國際關係學院

教授梁雲祥向本報指出，野田此訪有助於兩國首腦

間聯絡感情，是兩國關係的正常延續，應予以積極

評價。

梁雲祥認為，此訪的最大看點在於雙方進一步加

強了經濟領域合作，而中日間的結構性問題，則不

可能期望靠元首間的一兩次會面得到徹底解決。他

說，中日最大的共同利益在經濟合作方面，而在政

治、安全等方面雖然有共同利益，但同時也面臨㠥

諸多短期內難以克服的矛盾。

通過友好交流實現良性循環
專家認為，中日目前仍存在釣魚島爭議；兩國

民間感情還有待改善；日本在安全方面對中國加強

防範；美國重返亞太對日本及中日關係的影響也不

容忽視。專家提醒，由於本身的戰略利益，日後無

論誰出任日本首相，日本都會堅持走它的強國之

路，與美國聯盟圍堵中國就是影響中日關係的「刀

鋒」。

近來，美國大力推動的跨太平洋夥伴關係協議

(TPP)將中國排除在外，而此次野田訪華，中日據報

商定盡快重啟東北亞自由貿易談判，值得外界關

注。高洪表示，日本各界的有識之士也都認為，中

日應促進首腦和民間兩個層面的相互信任，日本要

在加入TPP的同時，積極推進和中國、韓國的自由

貿易談判進程。

中國國際關係學院教授楊伯江指出，中日擺脫

「安全困境」的核心是建立政治和戰略互信。劉江

永建議，中日可將明年作為「共創未來之年」，通

過各項友好交流活動努力實現三個良性循環：一是

政治互信與經貿合作彼此促進的良性循環；二是首

腦交往與民間感情相互增進的良性循環；三是雙邊

關係與區域合作相輔相成的良性循環。
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